

Los estudios sobre el Partido Acción Nacional

TANIA HERNÁNDEZ VICENCIO¹

Resumen

Este trabajo presenta una bibliografía comentada sobre el Partido Acción Nacional. El objetivo es proporcionar al lector una guía de los trabajos sobre ese partido, agrupándolos tal como fueron apareciendo a lo largo del tiempo y añadiendo un comentario en el que se destacan los temas más relevantes que han sido abordados por los estudiosos del PAN. Como parte de la evaluación temática, se sugieren algunos tópicos que no han sido suficientemente tocados y que podrían llegar a constituir importantes líneas de investigación, que permitirían profundizar en el conocimiento sobre Acción Nacional.

111

Abstract

This worksheet presents a commented bibliography about the Partido Acción Nacional. It pretends to give the reader a guide of the studies about this political party in a chronological order, plus a comment of the most important essays. This article mentions some topics that have not been studied enough, that could offer a deeper knowledge about the mentioned party.

Recibido en febrero de 2007

Aceptado en abril de 2007

¹ Investigadora de la Dirección Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia
thernandez.deh@nah.gob.mx

Este trabajo pretende ser una guía básica para los interesados en el análisis del Partido Acción Nacional (PAN). Para cumplir con ese objetivo se siguieron dos estrategias: por un lado, se destacan las principales temáticas que han sido abordadas por los estudiosos de ese partido, básicamente en los análisis de corte académico que han aparecido como libros, capítulos de libro o artículos en revistas especializadas; además de algunos trabajos periodísticos, que han sido producto de una amplia investigación documental. *Grosso modo*, es posible afirmar que la mayor parte de los trabajos producto de una investigación académica se enmarcan en los enfoques de la ciencia política, la sociología y la geografía política, mientras que un número menor de investigaciones parte de una visión esencialmente histórica. Por otro lado, al final del documento se presenta un listado bibliográfico por temáticas, además de incluirse varios trabajos en la categoría de testimonios, biografías, autobiografías y ensayos, así como algunas tesis de licenciatura, maestría y doctorado.

Es importante hacer varias precisiones.

Primera, esta revisión no incluye una buena cantidad de artículos que han aparecido en diversas revistas de análisis de coyuntura, como *Nexos*, *Vuelta*, *Proceso* y *Voz y Voto*, entre otras.

Segunda, tampoco se recuperan los trabajos de analistas políticos y militantes del PAN que han aparecido en las principales publicaciones de ese partido, tales como *La Nación*, *Bien Común*, *Palabra y Propuesta*. Una fase posterior de este ejercicio de sistematización bien podría avanzar sobre esos materiales.

Tercera, en el caso de los temas que se han comenzado a trabajar recientemente, se decidió incluir la referencia de algunas ponencias que ilustran el tipo de reflexión sobre la que se centran los estudiosos.

Cuarta, con el fin de no discriminar a alguno de los autores, se sugiere consultar la lista bibliográfica al final del documento, para ubicar con precisión a los autores que han abordado cada una de las perspectivas que a continuación habrán de mencionarse.

Quinta, en vista de que es difícil reseñar detalladamente las tesis planteadas en cada grupo temático de trabajos, solamente se destacan algunas de las preocupaciones centrales, tal como fueron apareciendo cronológicamente. Aunque las primeras investigaciones datan de finales de

los años sesenta y principios de los setenta, hay que resaltar que el grueso de los estudios comenzó a publicarse desde la década de los noventa.

Ahora bien, el primer grupo significativo de estudios se enfoca al análisis del desarrollo del PAN en el marco del sistema político. En esa perspectiva, los analistas avanzaron en la reflexión evaluando los cambios que ha sufrido ese partido desde que era parte de la oposición, hasta que tuvo acceso al ejercicio del poder político a nivel federal. En una primera etapa, estos trabajos destacaron las vicisitudes para que Acción Nacional se mantuviera vigente en el espectro político; posteriormente, los analistas habrían de enfatizar la forma como el PAN se fue legitimando como el principal partido de oposición en el contexto de un régimen autoritario, hasta llegar a ser uno de los principales interlocutores de las administraciones priistas de corte tecnocrático, toda vez que dicho partido supo aprovechar los canales que poco a poco fue abriendo el proceso de liberalización política de finales de los años setenta.

En particular, el análisis organizativo del PAN resaltó la consolidación de las dos principales fracciones políticas (la doctrinaria y la pragmática) que habrían de disputarse el control institucional y la redefinición del proyecto político de su partido; en este sentido, los estudiosos tomaron como referente algunos momentos claves en la evolución del sistema político y la forma como dichos cambios provocaron importantes cambios en la vida interna y en el papel de Acción Nacional dentro del propio sistema. En el largo proceso en el que el PAN transitó de la oposición al gobierno, los analistas también resaltaron las vías por medio de las cuales dicho partido contribuyó a modificar la dinámica de sistema político y la cultura política del país. En este tenor, se comenzó a plantear una reflexión respecto a las aportaciones de los panistas al proceso de alternancia y, en general, a la transición democrática en México.

Una importante línea explicativa es aquella relacionada con los triunfos electorales del PAN. La evolución del voto panista en un principio fue interpretada como producto de la reacción de algunos sectores sociales a los excesos del funcionamiento estatal y al autoritarismo del régimen político. En este sentido, a Acción Nacional se le concibió como una institución política que sirvió para canalizar buena parte del descontento de algunos sectores especialmente de la clase media, que resintieron en

su nivel de vida el fuerte impacto de las crisis económicas de mediados de los setenta y principios de los ochenta. Al mismo tiempo, el PAN fue visto como una institución política a través de la cual se expresaron las demandas de mayor participación política de ciertos actores regionales, en el contexto de un pacto federal altamente centralizador de la toma de decisiones, así como de aquellos actores más interesados en un tipo de participación política independiente del sistema corporativo.

Estos trabajos trajeron a cuenta una discusión que privilegió el análisis regional. Generalmente se han estudiado coyunturas electorales controvertidas, tratando de identificar los factores que en contextos específicos hicieron posible el ascenso del PAN. Entre los elementos que en un inicio fueron señalados como importantes para el éxito electoral de dicho partido se encuentran los siguientes: la crisis de los mecanismos de vinculación del PRI con la sociedad local, los altos niveles de corrupción de los gobiernos priistas y la realización de procesos electorales fraudulentos, así como el ímpetu de la sociedad local que venía reivindicando su capacidad de decisión sobre el proyecto político, económico y social de la región. En casos específicos como en los de algunos estados de la frontera norte de México, también se destacó la influencia de la cultura cívica de los Estados Unidos en el desarrollo de una ciudadanía más participativa de este lado de la frontera.

En general, los analistas han coincidido en identificar varias etapas en el ascenso electoral y político del PAN a nivel local, dichas fases iban desde el resquebrajamiento de la hegemonía priista, pasando por el auge de las preferencias electorales a favor del Acción Nacional, hasta el descenso en la votación por este partido. En algunos casos, además de analizarse el cambio en los niveles de votación por el PAN a nivel municipal o estatal, también se produjeron mapas que reflejaban las modificaciones en la geografía electoral regional. La expresión espacial del avance panista comenzó a configurar los llamados *territorios de la alternancia*, es decir, lugares en los que el cambio en la correlación de fuerzas políticas terminó por producir el fenómeno del cambio de partido en el gobierno y permitió a Acción Nacional desempeñar una nueva función. Es importante destacar que recientemente se ha comenzado a incorporar una reflexión sobre el origen de los recursos económicos que utilizan los partidos políticos

para hacer frente a procesos electorales cada vez más competitivos. En el caso del PAN, la discusión esencialmente ha girado en torno al funcionamiento de la estructura denominada Amigos de Fox durante las elecciones federales del año 2000, pero puede afirmarse que no existen trabajos sistemáticos sobre este asunto a nivel regional.

La discusión sobre los vínculos del PAN con grupos sociales y actores políticos específicos también se ha venido enriqueciendo a lo largo del tiempo, aunque estos trabajos esencialmente han enfatizado dos tipos de relaciones. Por un lado, los vínculos de Acción Nacional con la Iglesia católica; una línea temática que se ha desarrollado a partir del seguimiento de la trayectoria de importantes líderes panistas que participaron activamente en organizaciones de laicos de la Iglesia y que fueron parte de la élite de ese partido en sus primeros años de vida. Por otro lado, también se han destacado las relaciones del PAN con ciertas agrupaciones empresariales, que durante los años de la crisis económica y el inicio de la apertura política mantuvieron una postura crítica respecto al papel del Estado mexicano. En este sentido, se ha señalado la manera en que dichos actores contribuyeron a la transformación de Acción Nacional, sobre todo al defender una nueva visión sobre el quehacer del partido y proporcionarle recursos humanos, económicos y técnicos para su modernización.

Aunque algunos trabajos venían resaltando la necesidad de considerar los vínculos del PAN con otros grupos y movimientos de la derecha, sobre todo en su vertiente radical, realmente fue hasta los primeros años del nuevo siglo cuando se dio el auge de los estudios en este sentido. En ellos se discute sobre las afinidades de algunos miembros del PAN con organizaciones incluso de corte clandestino, que habrían funcionado en México a mediados del siglo pasado, tal es el caso de la Organización Nacional del Yunque. Este tipo de estudios cobró mayor relevancia a partir de la integración del gabinete de gobierno del presidente Vicente Fox, así como con el ascenso de un nuevo tipo de liderazgo político a las principales instancias de decisión del PAN.

Como parte de la discusión sobre las relaciones de Acción Nacional con la sociedad, hay un número menor de trabajos que ha puesto atención en las dificultades que actualmente tiene ese partido para establecer

contacto con nuevos sectores sociales, que le representen votos potenciales. Al respecto se ha encontrado que la estructura partidaria poco flexible, plantea serias limitantes que han llevado a los panistas a utilizar la estructura de gobierno como un mecanismo más eficaz en el proceso de construcción de nuevas alianzas, postergando la reflexión sobre la necesidad y la posibilidad de flexibilizar el entramado institucional.

Otra temática muy abordada ha sido la relacionada con las características de los gobiernos panistas, sobre todo en aquellas entidades del país donde el PAN tiene mayor experiencia en la materia. Una amplia gama de trabajos que fueron discutidos en congresos o seminarios, y que posteriormente se integraron como capítulos de libros, han resaltado los rasgos que ese partido ha impreso al ejercicio de gobierno a nivel municipal y estatal. En este sentido, los estudiosos de dicha temática han identificado dos grandes etapas de los llamados *gobiernos de alternancia*.

En los primeros años de su gestión, los panistas en el gobierno introdujeron una serie de características positivas entre las que destacaron el adecuado manejo de los recursos públicos, la disposición para impulsar nuevas formas de participación ciudadana en el proceso de construcción de la política pública, una dotación más eficiente de servicios públicos, así como el despliegue de diversas acciones para combatir la corrupción, el clientelismo político y para instrumentar mecanismos institucionales que facilitaran la rendición de cuentas. Los trabajos más recientes, en cambio, han llamado la atención sobre los vicios que habrían de surgir en el desempeño de algunos de esos gobiernos, así como la reproducción de viejas prácticas de la cultura política antes criticadas por los panistas. Por ejemplo, varios autores han constatado el uso del clientelismo político como mecanismo de construcción de una importante base social de apoyo de los gobiernos de Acción Nacional. Se ha denunciado la utilización de algunas políticas públicas con fines partidistas y el desarrollo del denominado *corporativismo azul*, que al más puro estilo priísta ha venido promoviendo el intercambio de bienes económicos y políticos, por votos a favor del PAN.

En cuanto a los estudios que abordan la transformación institucional del PAN y el desarrollo de conflictos internos, hay que decir que esencialmente han intentado dar respuesta a dos interrogantes: ¿cuáles han

sido las particularidades del proceso de institucionalización de Acción Nacional? y ¿cuáles son los impactos que ha experimentado la vida de un partido de oposición, en el momento en que asume el ejercicio de gobierno? En relación con estas preguntas es posible ubicar, por un lado, aquellos trabajos donde se enfatizan los cambios estructurales de ese partido a lo largo de su historia. En ellos se hace un seguimiento del proceso de formación de las principales fracciones políticas y de la manera en que el perfil del liderazgo partidista ha incidido en el desarrollo institucional.

Por otro lado, se ha señalado que los conflictos internos se han desatados esencialmente a raíz de tres situaciones: los problemas producidos por la disputa del proyecto político del PAN; los derivados de la lucha por las candidaturas, en un contexto en el que ese partido comenzó a cosechar triunfos; así como los conflictos entre el Acción Nacional y los gobernantes panistas, producto del proceso para integrar a los equipos de gobierno. En esta línea de discusión, algunos analistas han coincidido en plantear que el futuro de dicho partido no sólo depende de su capacidad para hacer un gobierno eficiente, sino también de su disposición para modificar sus reglas internas y estructura organizativa, tratando de mantener sus niveles de competitividad electoral sin perder su identidad política.

Una temática que ha enriquecido la discusión sobre el PAN es la relativa a los rasgos de la participación política de las mujeres panistas. En particular, se han resaltado las aportaciones de las mujeres al proceso de democratización del país y de su propio partido. Entre los asuntos más discutidos están la identificación de las características del discurso de las líderes del PAN, las especificidades de sus formas de organización, su perfil y el tipo de problemáticas que han logrado incorporar a la agenda pública. Los trabajos iniciales discutieron el caso paradigmático de las mujeres de clase media, pero, posteriormente, se avanzó en un examen que identificó las características de la participación política de las mujeres de colonias populares, sobre todo en el norte del país. Una consideración que ha aportado valiosos elementos de análisis al debate académico es la que han hecho algunas de las líderes de Acción Nacional, en particular sobre aspectos como su concepción de la política, la cuota de género, la defensa del federalismo, etcétera.

Los temas que se destacan a continuación han sido desarrollados en menor medida y, en algunos casos, apenas comienzan a ser de interés para los estudiosos.

Por ejemplo, el análisis de la historia de Acción Nacional en algunas entidades del país es un tema que ha sido abordado muy recientemente. El avance en esta temática hace patente la necesidad de ampliar la información sobre el origen de ese partido no sólo en aquellos territorios donde tradicionalmente ha contado con importantes apoyos, sino también en lugares donde su votación y, por lo tanto presencia política, ha comenzado a crecer de manera significativa. Los estudios históricos están teniendo relevancia toda vez que el análisis coyuntural no aporta los elementos analíticos suficientes para explicar cuestiones como el proceso de construcción de las fracciones políticas y las redes sociales que –más allá de los vínculos meramente burocráticos– cohesionan a la élite de ese partido. Tanto las investigaciones en curso, como las que ya han aportado elementos para la discusión, son fundamentales para ubicar al PAN como actor político local, regional y nacional en la historia del México contemporáneo; para avanzar en el conocimiento de los elementos compartidos por el panismo y de sus diferencias en función de contextos específicos.

Un análisis más detallado sobre la élite del PAN comenzó a realizarse en la medida que ese partido refrendó varios de sus triunfos en algunas entidades del país, pero sobre todo con el importante triunfo del candidato panista a la presidencia de la República, en el año 2000. La mayoría de estos trabajos hace una revisión del perfil de la élite de Acción Nacional, destacando aspectos como sus rasgos socioeconómicos, educativos, filiación con organizaciones sociales, los principales rasgos de la movilidad política y las características del discurso político de ese partido. En esta perspectiva se ha trabajado sobre la élite del PAN a nivel nacional y en algunos estados del país, además está comenzando a desarrollarse un análisis sobre los rasgos y el papel de la fracción parlamentaria de ese partido en el Congreso de la Unión. En el caso de los trabajos de corte periodístico, hay que reconocer un importante esfuerzo de recopilación de información sobre los datos curriculares de buena parte de los líderes del PAN, así como en relación con la identificación y el análisis de varias de las principales redes familiares del PAN en el ámbito del Congreso.

Existe un número menor de estudios que examina un tema específico de la propuesta del PAN. En buena medida, la discusión se centra en los planteamientos de política económica de ese partido y en las propuestas partidarias relacionadas con varias reformas electorales. Un debate especial se ha generado en torno a la plataforma electoral de ese partido en coyunturas recientes tales como las elecciones de 1994 y de 2000. Vale la pena mencionar que uno de los asuntos que no ha sido abordado como parte de esta discusión, es aquel el que tiene que ver con la concepción de los panistas sobre la esencia y el sentido de la política social.

El análisis de una política pública del gobierno federal de extracción panista se ha realizado tanto por funcionarios del mismo gobierno, quienes evidentemente destacan los logros y muy poco los fracasos o las dificultades que se encontraron en el camino de su instrumentación, como por algunos académicos y analistas que van más a fondo en la identificación de cómo se expresa la propuesta programática de Acción Nacional en una política. En este segundo caso destaca el debate sobre la concepción y aplicación de la política hacendaria; mientras que otros estudios centran la atención en el análisis del programa económico y la propuesta política del PAN, a partir de algunas de sus plataformas electorales.

El estudio de la relación partido-gobierno primeramente se centró en el papel que asumió el PAN en relación con los gobiernos priístas de corte tecnocrático; es decir, cuando ese partido comenzó a ser funcional al proceso de transformación del Estado nacionalista al Estado neoliberal. Recientemente, con la nueva función que asumió Acción Nacional al frente del gobierno federal, se ha comenzado a trabajar sobre la forma en que los gobernantes panistas se vinculan con la dirigencia de su partido, en este sentido se cuestiona qué tan compatible es la política partidista respecto a la política del gobierno, cómo se da la interrelación entre el ejecutivo federal y el dirigente nacional del PAN, así como la manera en que los grupos internos han reaccionado al proceso de integración del equipo de gobierno. No obstante, se ha entrado poco en una discusión sustancial que tiene que ver con las innovaciones o los retrocesos que en su momento caracterizaron al llamado *gobierno del cambio*, encabezado por Vicente Fox, y al gobierno actual encabezado por Felipe Calderón, en relación con los rasgos de los gobiernos priístas.

Por otra parte, es importante hacer notar que existen otras fuentes bibliográficas que pueden aportar valiosos elementos de análisis, en relación con temas diversos, tales la vida interna del PAN, sus relaciones con otros actores y la opinión de algunos de sus principales líderes en torno a distintos momentos de la problemática política y social del país. En esta vertiente se ubican las entrevistas, ensayos de reflexión y debate, así como artículos de opinión de algunos importantes panistas; también es posible encontrar los libros autobiográficos y biográficos, testimonios y entrevistas a través de los cuales puede conocerse el pensamiento de sus fundadores y de algunos de los líderes emblemáticos de Acción Nacional. Actualmente, además han proliferado las tesis de licenciatura, maestría y doctorado que analizan alguna arista de la vida partidaria, incluso incorporando cuestiones novedosas como aquellas relacionadas con la comunicación, los procesos de solución de conflictos y la logística intrapartidaria, entre otros temas.

Finalmente, de este rápido recorrido es posible identificar algunas de las asignaturas pendientes, cuyo tratamiento complementaría una mirada renovada sobre el desarrollo del PAN.

Por ejemplo, es importante avanzar en la caracterización de los nuevos mecanismos de vinculación con la sociedad, que el PAN ha venido usando en el marco de un sistema electoral altamente competitivo y complejo, así como por las restricciones que le impone su propia estructura organizativa. El deseo de los panistas de permanecer en la lucha por el poder, los ha llevado a desplegar nuevas estrategias que les permitan disputar a un electorado cada vez más volátil, pero también recrear su imagen como opción de gobierno y seguir siendo competitivo. En esta perspectiva dos preguntas claves para avanzar en la discusión son las siguientes: ¿a través de qué vías Acción Nacional ha resuelto sus dificultades estructurales para construir nuevas simpatías? y ¿qué tipo de costos y beneficios ha ocasionado el uso de mecanismos alternos de vinculación con la sociedad al interior del partido?

Otro tópico sobre el cual se requiere una mayor profundidad en el análisis es el relacionado con la evolución nacional y regional del voto por el PAN. Si bien existe una importante cantidad de estudios en este sentido, se hace necesario un ejercicio más detallado que contribuya a la identifi-

cación de los nuevos bastiones político-electORALES que podrían permitirle al PAN ampliar sus bases de apoyo. Existen territorios en los que tradicionalmente la sociedad se ha sentido en mayor medida identificada con Acción Nacional y que elección tras elección le proveen de un número significativo de votos, pero también es cierto que el proceso de realineamiento electoral acontecido a lo largo y ancho del país ha mostrado la emergencia de otros espacios que comienzan a cobrar importancia en la contabilidad de los votos por ese partido y los cuales requieren de nuevas líneas explicativas.

Por otra parte, es importante poner mayor atención respecto a los rasgos que ha asumido la relación entre el PAN y el gobierno emanado de sus filas, sobre todo desde que ese partido ganó las elecciones presidenciales en el año 2000. Aunque su experiencia de gobierno en el plano federal es reciente, es necesario avanzar en la construcción de una propuesta metodológica para analizar los cambios y las permanencias en la relación partido-gobierno, teniendo como referencia las características que por muchas décadas imprimió a la misma el PRI. En ese sentido habría que preguntarse ¿cómo se transformó la relación entre partido y gobierno, en el marco de la acción política de un partido que, como el PAN, fue por muchas décadas parte de la oposición? La discusión en todo caso tendría que considerar los rasgos de dicha relación en algunas entidades del país, donde ese partido ha encabezado el gobierno por varios periodos, así como la manera en que su experiencia pudo verse reflejada en el plano nacional.

Un tema imprescindible es el que tiene que ver con la transformación que ha experimentado el PAN, en el contexto de la evolución que ha tenido la oposición política de derecha en el México contemporáneo. La reciente composición de la élite panista plantea muchas interrogantes respecto a las redes que sustentan su estructura y al tipo de derecha que hoy representa Acción Nacional. Dicho partido se ha transformado no sólo como producto de los cambios que se fueron produciendo dentro del sistema político y que generaron nuevos espacios para su participación como oposición, sino también como resultado de las modificaciones que experimentó el pensamiento y la acción política de la derecha a lo largo del siglo XX. La comprensión de la crisis de identidad que actualmente sufre el PAN no sería posible sin una pieza clave, como es el análisis de los

cambios institucionales que tienen origen en la dinámica y las tensiones internas de los grupos de derecha.

Una línea de discusión necesaria es aquella que aborde el papel que ha jugado el PAN en el proceso de construcción del moderno Estado mexicano. Varios de los trabajos realizados han venido documentando la función que ha tenido Acción Nacional dentro del sistema político y de partidos, sin embargo, son pocos los trabajos que han profundizado respecto a la manera en que ese partido ha contribuido a la transformación del Estado mexicano. ¿Cuáles han sido los principales puntos de tensión y de acuerdo entre el Estado y la oposición política de derecha representada en el PAN? es una pregunta indispensable para ver a ese partido como otro actor importante en el desarrollo de la entidad estatal, aún desde su sitio en la oposición, así como para comprender los elementos del entorno que fueron favoreciendo su propio ascenso al poder.

Otra dimensión relevante sobre la evolución del PAN tiene que ver con la relación entre la élite y la base partidaria. Este nivel de análisis ha sido muy poco abordado aun en aquellos trabajos que se centran en la reflexión sobre los conflictos internos. Un asunto clave y vinculado con dicha relación es el problema de la representación política, el cual tiende a expresarse en un partido esencialmente a través de dos tensiones: por un lado, en los conflictos derivados de los procesos de nominación de candidatos, sobre todo cuando la trayectoria dentro del partido deja de ser un elemento fundamental, y, por otro lado, en los conflictos producidos por el malestar de la base, cuando los acuerdos fundamentales tienden a tejerse al interior de la cúpula de su partido. Por ello, bien valdría la pena indagar acerca de los mecanismos a través de los cuales la élite y la base se comunican y recrean su relación, incluso echando mano de una interpretación de tipo antropológica, para la que los símbolos y significados constituyen importantes elementos en la explicación del ejercicio del poder entre quienes dominan y quienes son dominados.

Un tema fundamental que ha sido tratado marginalmente es el relacionado con el financiamiento de los partidos proveniente de fuentes distintas a la instancia pública. Si bien los recursos públicos hoy día representan importantes montos, también es un hecho que el derroche financiero que hacen los partidos políticos ante procesos electorales alta-

mente competidos y sobre todo el despliegue de costosas campañas mediáticas, generan fuertes interrogantes sobre la forma a través de la cual una institución política se allega de otros recursos económicos para hacer frente a la lucha electoral, así como de el origen de los mismos. Un asunto toral en este sentido es la discusión sobre el lavado de dinero vía campañas electorales, así como la penetración de los partidos por las redes del narcotráfico en algunos territorios del país.

Por otro lado, se hace necesaria una evaluación de la estrategia político-electoral desplegada por el PAN, para acercarse a sectores de la sociedad con características socioeconómicas específicas, tales como los ubicados en el ámbito rural, en comunidades indígenas o en zonas urbanas marginadas. Es sabido que a lo largo de su desarrollo como fuerza política, Acción Nacional ha privilegiado el contacto con ciertos grupos sociales, en particular con aquellos ubicados en las zonas urbanas, con un nivel socioeconómico y educativo medio y medio alto, mientras que ha sido un partido poco eficiente para penetrar a otros sectores de la población. ¿Cuáles son los mecanismos a través de los que el PAN está intentando incursionar en espacios socioculturales distintos a los que tradicionalmente se ha vinculado? y ¿cómo es percibido este acercamiento por parte de estas nuevas poblaciones objetivo?, son por lo menos dos de las preguntas que habría que plantearse en relación con este tema.

123

BIBLIOGRAFÍA POR TEMAS

El desarrollo y papel de Acción Nacional en el marco del sistema político

ARD, Michael J. 2003. *An Eternal Struggle. How the National Action Party Transformed Mexican Politics*, Westport: Preager Publishers.

ARRIOLA, Carlos. 1994. *Ensayos sobre el PAN*, México: Miguel Ángel Porrúa.

—. 2000. *El PAN, Fox y la transición democrática*, México: Reflexiones sobre el Cambio, A.C.

BARRAZA, Leticia e Ilán BIZBERG. 1991. "El Partido Acción Nacional y el régimen político mexicano", en *Foro Internacional*, vol. 21, núm. 2, México: El Colegio de México.

- CARREÑO Carlón, José. 1988. "Por la cuneta de la derecha", en *El Cotidiano*, año 4, núm. 24, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- CARRILLO, Mario Alejandro. 1989. "El regreso a la oposición leal", en *El Cotidiano*, núm. 27, enero-febrero, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- _____. 1990. "La nueva apuesta del PAN", en *El Cotidiano*, núm. 35, mayo-junio, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- _____. 1991. "Hacia un ajuste de cuentas", en *El Cotidiano*, núm. 42, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- _____. 1992. "El PAN en la reestructuración del sistema político mexicano", en *El Cotidiano*, núm. 50, septiembre-octubre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- _____. 2002. "Acostarse oposición y amanecer gobierno. El Partido Acción Nacional", en *El Cotidiano*, UAM, núm. 115, septiembre-octubre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- CARRILLO, Mario Alejandro y Rigoberto RAMÍREZ. 1996. "El Partido Acción Nacional en el primer año de gobierno de Ernesto Zedillo", en *El Cotidiano*, núm. 27, enero-febrero, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- CÓRDOVA, Arnaldo. 1992. "El PAN, partido gobernante", en *Revista Mexicana de Sociología*, Año LIV, núm. 3, julio-septiembre, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- CURZIO, Leonardo. 2000. "El PAN bajo la lupa", en *Estudios Políticos*, núm. 23, enero-abril, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.
- DELHUMEAU ARRECILLAS, Antonio et al. 1970. *México, realidad política de sus partidos*, México: Instituto Mexicano de Estudios Políticos.
- JARQUIN GÁLVEZ, Uriel y Jorge Javier ROMERO VADILLO. 1985. *Un PAN que no se come Biografía de Acción Nacional*. México: Ediciones de Cultura Popular.
- JARQUIN GÁLVEZ, Uriel. 1989. "El PAN y el sistema político mexicano", en *Sociológica*, Año 4, núm. 11, septiembre-diciembre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- LOAEZA, Soledad. 1974. "El Partido Acción Nacional: la oposición leal en México", en *Foro Internacional*, vol. XIV, jul-sept., núm. 3, México: El Colegio de México.
- _____. 1987. "El Partido Acción Nacional: de la oposición leal a la impaciencia electoral", en Soledad Loaeza y Rafael Segovia (comps.), *La vida política mexicana en la crisis*, México: El Colegio de México.

- . 1989. "Cambios en la cultura política mexicana: el surgimiento de una derecha moderna (1970-1988)", en *Revista Mexicana de Sociología*, año 3, núm. 3, julio-septiembre, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- . 1990. "Derecha y democracia en el cambio político mexicano: 1982-1988", en *Foro Internacional*, abril-junio, núm. 4 (120), México: El Colegio de México.
- . 1994. "PAN and the Paradoxes of the Opposition", en Neil Harvey y Mónica Serrano (eds.), *Party Politics in an Uncommon Democracy: Political Parties and Elections in Mexico*, Londres: The Institute of Latin American Studies, University of London.
- . 1997. "Gobierno y oposición en México. El Partido Acción Nacional", en *Foro Internacional*, Vol. XXXVII, enero-marzo, núm. 1 (147), México: El Colegio de México.
- . 1999. *El Partido Acción Nacional: la larga marcha, 1939-1994*. México: Fondo de Cultura Económica.
- . 2003. "Acción Nacional en la antesala del poder. 1994-2000", en *Foro Internacional*, enero-marzo, núm. 1 (171), México: El Colegio de México.
- LUDLOW, Leonor. 1992. "El fenómeno panista. Rasgos y ritmos", en Carlos Bradzrech, et al. (comps.), *México: auge, crisis y ajuste*, México: Fondo de Cultura Económica.
- LUX, William R. 1979. *Acción Nacional: Mexico's opposition party*, California: University of Southern California.
- MABRY, Donald J. 1973. *Mexico's Acción Nacional, A Catholic Alternative to Revolution*, Syracuse: Syracuse University Press.
- MIZRAHI, Yemile. 2003. *From Martydom to Power. The Partido Acción Nacional in Mexico*. Notre Dame, Indiana: University of Notre Dame Press.
- MOCTEZUMA BARRAGÁN, Pablo. 1997. *Los orígenes del PAN*. México: Ehecatl Ediciones.
- PALMA CABRERA, Esperanza I. 2004. *Las bases políticas de la alternancia en México: un estudio del PAN y el PRD durante la democratización*, México: División de Ciencias Sociales y Humanidades- Universidad Autónoma Metropolitana.
- PESCHARD, Jacqueline. 1991. "El PAN después de medio siglo: los límites de la oposición leal", en *Estudios Políticos*, Tercera Época, núm. 6, abril-junio, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

- PRUD'HOMME, Jean Francoise. 1996. *The National Action Party's. Organization, Life and Strategic Decisions*, Documentos, núm. 59, México: Centro de Investigación y Docencia Económica.
- REVELES VÁZQUEZ, Francisco. 1995. El PAN frente al cambio de sexenio, en *El Cotidiano*, núm. 70, julio-agosto.
- . 1998. "El papel del Partido Acción Nacional en la transformación del régimen político mexicano", en *Estudios Políticos*, núm. 3, julio-septiembre, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- . 2003. *El PAN en la oposición. Historia Básica*. México: Gernika.
- SHIRK, David A. 2004. *Mexico's New Politics: the PAN and Democratic Change*, Boulder: Lynne Rienner Publishers.
- VALDEZ ZEPEDA, Andrés. 1999. *Democracia y oposición. El Partido Acción Nacional y la transición política en México*. Guadalajara, Jal.:Universidad de Guadalajara.
- VON SAUER, Franz A. 1974. *The alienated loyal opposition , Mexico's Partido Acción Nacional*, Albuquerque: University of New México Press.
- YÁÑEZ MALDONADO, Matilde. 1992. "La alianza PAN-gobierno en la aprobación de las reformas constitucionales en materia electoral", en *Estudios Políticos*, núm. 12, octubre-diciembre, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

El avance electoral del PAN

- ALARCÓN, Víctor. 2005. "El PAN en 2003: el freno al cambio", en Manuel Larrosa y Pablo Javier Becerra (coords.), *Elecciones y partidos políticos en México, 2003*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Centro de Estadística y Documentación Electoral/Plaza y Valdés.
- AZIZ NASSIF, Alberto. 1992. "Chihuahua: de la euforia a la indiferencia", en Tona-tiuh Guillén López (coord.), *Frontera norte, una década de política electoral*, México: El Colegio de México/El Colegio de la Frontera Norte.
- . 1994. *Chihuahua. Historia de una alternativa*. México: Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social/La Jornada Ediciones.
- BEZDEK, R. Raymond. 1973. *Electoral oppositions in Mexico: emergence, suppression and impact in political process*, Ohio, Illinois: Ohio State University.

- CARRILLO, Mario Alejandro. 1991. "Tres años, el largo trecho. El PAN ante las elecciones federales de 1991", en *El Cotidiano*, núm. 44, noviembre-diciembre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- . 1997. "Cuentas y percances: el Partido Acción Nacional en las elecciones de 1997", en *El Cotidiano*, núm. 85, septiembre-octubre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- CARRILLO, Mario Alejandro, Liliana LÓPEZ LEVY y Nicasio GARCÍA. 1993. "Entre la contingencia y la permanencia: los municipios con alternancia del PAN", en *El Cotidiano*, núm. 58, octubre-noviembre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- CÓRDOVA, Lorenzo y Ciro MURAYAMA. 2006. Elecciones, dinero y corrupción. Pemexgate y Amigos de Fox, México: Cal y Arena.
- GUILLÉN LÓPEZ, Tonatiuh. 1990. "Las elecciones de 1989 en Baja California", en Jorge Alonso y Silvia Gómez Tagle, *Insurgencia electoral: las elecciones locales*, Guadalajara, Jal.: Universidad de Guadalajara.
- . 1992. "Baja California, una década de cambio político", en Tonatiuh Guillén López (coord.), *Frontera norte, una década de política electoral*, México: El Colegio de México/El Colegio de la Frontera Norte.
- . 1995. "The 1992 elections and the democratic transition in Baja California", en Victoria E. Rodríguez and Peter M. Ward (eds.), *Opposition government in Mexico*, Albuquerque: University of New Mexico Press.
- . 1998. "Las elecciones de 1994 en Baja California: la erosión de un gobierno de alternancia", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.), *Elecciones y partidos políticos en México, 1994*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Instituto de Estudios de la Revolución Democrática/Centro de Estadística y Documentación Electoral.
- HERNÁNDEZ VICENCIO, Tania. 2004. "Antes y después de la alternancia: elecciones en Baja California, 1980-1998", en Mario Alejandro Carrillo, Sergio de la Vega y Alejandra Toscana (coords.) *Imagen electoral de México, 1980-2002*, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- . 2004. "Evolución del voto por el PAN en Baja California, Chihuahua y Nuevo León", en *Imagen electoral de México, 1980-2002*, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- LOMELÍ, Luz. 2001. *El sentido del voto. Electores, votos y sistema de partidos en Jalisco*, Guadalajara, Jal.: Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente.

- . 2003. "La participación electoral en el estado de Jalisco. Interrogantes, tendencias y alternancia", en *Revista Mexicana de Estudios Electorales*, núm. 2, julio-diciembre, México: Sociedad Mexicana de Estudios Electorales.
- LOAEZA, Soledad. 1990. *El llamado de las urnas*, México: Cal y Arena.
- MARTÍNEZ, Liliana. 1998. "Partidos y elecciones en 1994", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.), *Elecciones y partidos políticos en México, 1994*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Instituto de Estudios de la Revolución Democrática/Centro de Estadística y Documentación Electoral.
- MARVÁN LABORDE, María. 1988. "El Partido Acción Nacional (1949-1962)", en *Revista Mexicana de Sociología*, Año L, núm. 3, julio-septiembre: Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.
- 128
MIZRAHI, Yemile. 1997. *The Costs of Electoral Success: the Partido Acción Nacional*, documento de trabajo núm. 68, México: Centro de Investigación y Docencia Económicas.
- . 1998. "Las elecciones en Chihuahua", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.), *Elecciones y partidos políticos en México, 1994*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Instituto de Estudios de la Revolución Democrática/Centro de Estadística y Documentación Electoral.
- . 1998. "Las elecciones de 1995 en Chihuahua", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.) *Elecciones y partidos políticos en México, 1995*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Centro de Estadística y Documentación Electoral/Fundación Rafael Preciado Hernández, A.C.
- . 1998. "The Partido Acción Nacional", en Mónica Serrano (ed.), *Governing Mexico: political parties and elections*, Inglaterra: Institute of Latin American Studies, University of London.
- PACHECO MÉNDEZ, Guadalupe. 2000. *Caleidoscopio electoral. Elecciones en México, 1979-1997*, México: Fondo de Cultura Económica/Instituto Federal Electoral/Universidad Autónoma Metropolitana.
- . 2006. "La influencia regional del Partido Acción Nacional. Continuidad y variación en el periodo reciente", en *Veredas*, Año 7, núm. 12, primer semestre.
- PALMA CABRERA, Esperanza. 1988. "El PAN: evolución actual y perspectivas", en *El Cotidiano*, núm. 24, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- PESCHARD, Jaqueline. 1989. "50 años de participación electoral del PAN en el D.F", en *Estudios Políticos*, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

POOT CAPETILLO, Eric. 1998. "Las elecciones de 1995 en Yucatán", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.) *Elecciones y partidos políticos en México, 1995*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Centro de Estadística y Documentación Electoral/Fundación Rafael Preciado Hernández, A.C.

RANGEL, Beatriz. 1998. "1995: año de la alternancia en Jalisco", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.) *Elecciones y partidos políticos en México, 1995*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Centro de Estadística y Documentación Electoral/Fundación Rafael Preciado Hernández, A.C.

REVELES VÁZQUEZ, Francisco. 1989. "El Partido Acción Nacional en los procesos electorales de Sinaloa (1980-1986)", en *Estudios Políticos*, núm. 3, julio-septiembre, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

—. 2002. "La participación electoral del PAN: de las presidencias municipales a la presidencia de la República", en Francisco Reveles Vázquez (coord.) *Partido Acción Nacional: los signos de la institucionalización*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.

—. 1995. "La ruta del segundo lugar": la campaña presidencial del PAN en 1994", en *Estudios políticos*, 4^a época, núm. 6, enero-marzo, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

—. 2000. "La victoria de Vicente Fox y del PAN en las elecciones presidenciales del 2000 en México", en *Estudios Políticos*, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

REYNOSO, Víctor Manuel. 1994. "Acción Nacional: la prueba de las urnas", en *El Cotidiano*, núm. 65, noviembre-diciembre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.

—. 1998. "Acción Nacional en 1994: el año de la prueba electoral para el neoalvaradismo", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.), *Elecciones y partidos políticos en México, 1994*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Instituto de Estudios de la Revolución Democrática/Centro de Estadística y Documentación Electoral.

—. 1998. "El PAN: la ola azul y el mediano plazo", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.) *Elecciones y partidos políticos en México, 1995*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Centro de Estadística y Documentación Electoral/Fundación Rafael Preciado Hernández, A.C.

- RIONDA, Luis Miguel. 1998. "Las elecciones de la crisis: Guanajuato en 1995", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.) *Elecciones y partidos políticos en México, 1995*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Centro de Estadística y Documentación Electoral/Fundación Rafael Preciado Hernández, A.C.
- ROMERO, Miguel Ángel y José Javier GUTIÉRREZ. 1999. "PAN: la disputa por el triunfo", en *El Cotidiano*, núm. 112, septiembre-octubre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- TOSCANA, Alejandra y Mario Alejandro CARRILLO. 2005. "El PAN y sus saldos electorales (1997-2003)", en *El Cotidiano*, núm. 133, septiembre-octubre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.

130

La vinculación del PAN con la sociedad y sus alianzas con grupos específicos

- ALBA VEGA, Carlos y Helene RIVERE D'ARC. 2000. Empresarios locales: ¿actores del cambio político?, en Carlos Alba Vega y Alberto Aziz Nassif (Coords.), *Desarrollo y política en la frontera norte*. México: Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social/Instituto de Estudios para el Desarrollo (IRD, por su siglas en francés)/Universidad Autónoma de Ciudad Juárez.
- y Alberto AZIZ NASSIF. 2000. Cultura política: una mirada a los empresarios, en Carlos Alba Vega y Alberto Azis Nassid (coords.), *Desarrollo y política en la frontera norte*. México: Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social/Instituto de Estudios para el Desarrollo (IRD, por su siglas en francés)/Universidad Autónoma de Ciudad Juárez.
- ALONSO, Jorge e Isabel BLANCO. 1999. "Las organizaciones de la sociedad civil y el gobierno panista en Jalisco", en *Sociedad civil*, México, vol. III, núm. 8, primavera.
- ARRIOLA, Carlos. 1988. "La campaña de Manuel J. Clouthier en Sinaloa", en *Foro Internacional*, núm. 113, julio-septiembre, México: El Colegio de México.
- . 1991. *Los empresarios y el Estado (1970-1982)*, México: Miguel Ángel Porrua.
- BAENA PAZ, Guillermina. 2002. "PAN, poder e iglesia como actores políticos", en Francisco Reveles Vázquez (coord.), *Partido Acción Nacional: los signos de la institucionalización*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.

- BELTRÁN, Juan Jerónimo. 1964. *El PAN y la UNS, dos caras de la misma falsa moneda*, México: Asociación Leandro Valle.
- BERNAL, Luis Fernando. 2006. *Los católicos y la política en México*, México: Milestone.
- BRAVO MENA, Luis Felipe. 1987. Coparmex and Mexican Politics, in S. Maxfield and R. Anzaldúa Montoya (eds.) *Government and Private Sector in Contemporary Mexico*, Monograph Series, no. 20, La Jolla: Center for U.S-Mexican Studies, University of California.
- BUENDÍA, Manuel. 1984. *La ultraderecha en México*, México: Fundación Manuel Buendía/Rayuela Editores.
- CANTO, Manuel. 1988. "Iglesia y derecha en México", en *El Cotidiano*, año 4, núm. 24, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- CANTÚ, Guillermo H. 2001. *Asalto a palacio. Las entrañas de una guerra*, México: Grijalbo.
- CÁRDENAS, Jaime. 2004. *Lecciones de los casos Amigos de Fox y Pemexgate*, México: Instituto de Investigaciones Jurídicas-Universidad Nacional Autónoma de México.
- CARRILLO, Mario Alejandro. 1988. "Resistencia civil ¿sin PAN?", en *El Cotidiano*, año 4, núm. 24, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- DELGADO, Álvaro. 2003. *El Yunque. La ultraderecha en el poder*. México: Plaza y Janés.
- . 2004. *El ejército de Dios. Nuevas revelaciones sobre la extrema derecha en México*. México: Plaza y Janés.
- ENCISO PÉREZ, Javier. 1989. "El clero católico frente a la sucesión presidencial de 1988", en *Estudios Políticos*, núm. 4, octubre-diciembre, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- FRANCO, Iván. 1996. "El pensamiento de Juan Pablo II y el neopanismo", en Jacqueline Peschard (coord.), *Cultura política*, México: Colegio Nacional de Ciencia Política.
- GARCÍA CANTÚ, Gastón. 1987. *El desafío de la derecha*, México: Joaquín Mortiz/Planeta.
- GÁLVEZ, Arturo. 1992. "Partido Acción Nacional", en González Marín, Silvia (coord.), *La prensa partidista en las elecciones de 1988*, México: Universidad Nacional Autónoma Metropolitana.

- GARCÍA IBARRA, Abraham. 1985. *Apogeo y crisis de la derecha en México*, México: El Día.
- . 1988. *Los bárbaros del norte. La contra mexicana*, México: Comunicación Meridiana.
- GONZÁLEZ RUIZ, Edgar. 2001. *La última cruzada. De los cristeros a Fox*. México: Grijalbo.
- HERNÁNDEZ VICENCIO, Tania. 2004. "Los empresarios tijuanenses: evolución y vínculo con el poder político", en *Revista Mexicana de Sociología*, Año 66, núm. 1, enero-marzo, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- . 2005. "La renovación de la dirigencia panista y el afianzamiento de la ultraderecha", en *El Cotidiano*, núm. 131, marzo-abril, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- HERNÁNDEZ, Juan Luis. 2000. "La Democracia Cristiana y la modernización de Acción Nacional (1957-1965)", en *Historia y grafía*, núm. 14, México: Universidad Iberoamericana.
- LOYO, Martha y Javier RODRÍGUEZ. 1988. "Por Dios y por mi Patria", en *El Cotidiano*, núm. 24, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- LUDLOW, Leonor. 1989. "Formación de una disidencia. El nacimiento de la Unión Nacional Sinarquista y del Partido Acción Nacional", *Estudios Políticos*, nueva época, vol. 8, julio-septiembre, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- LUNA, Matilde. 1988. "La derecha empresarial", en *El Cotidiano*, núm. 24, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- . 1992. *Los empresarios y el cambio político: México, 1970-1987*, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México/ERA.
- LUNA, Matilde y Ricardo TIRADO. 1985. "Los empresarios se deciden", en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, vol. XXX, num. 120, abril-junio, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- MIZRAHI, Yemile. 1992. "La nueva oposición conservadora en México: la radicalización política de los empresarios norteños", en *Foro Internacional*, vol. 6, núm. 5, octubre-diciembre, México: El Colegio de México.

- . 1993. *Rebels without a cause?: The politics of entrepreneurs in Chihuahua*. Cuaderno de trabajo, núm. 6, México: División de Estudios Políticos del Centro de Investigación y Docencia Económicas.
- . 1995. *Recasting business-government relations in Mexico: the emergence of panista entrepreneurs*. Cuadernos de trabajo, núm. 29, México: División de Estudios Políticos del Centro de Investigación y Docencia Económicas.
- . 1995. "Entrepreneurs in the opposition: modes of political participation in Chihuahua", en Victoria E. Rodríguez y Peter M. Ward (eds.), *Opposition government in Mexico*, Albuquerque: University of New Mexico Press.
- MUÑOZ PATRACA, Víctor Manuel. 2005. Las relaciones entre los partidos y la sociedad: el PAN en el gobierno, en Francisco Reveles Vázquez (Coord.), *Los partidos políticos en México. ¿Crisis, adaptación o transformación?*. México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.
- NUNCIO, Abraham. 1986. *El PAN. Alternativa de poder o instrumento de la oligarquía empresarial*, México: Editorial Nueva Imagen.
- PALMA CABRERA, Esperanza. 1988. "Notas sobre el neopanismo y la cultura política norteña", en *Azcapotzalco*, vol. IX, núm. 23, enero-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- PUGA, Cristina. 1984. "Los empresarios mexicanos ante la catástrofe, en *Estudios Políticos*, vol. 3, núm. 1, México: Nueva Época.
- RAMÍREZ, Carlos. 1988. "PAN-EU: atracción fatal", en *El Cotidiano*, núm. 24, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- RAMÍREZ SAIZ, Juan Manuel. 1998. "Ciudadanos bajo sospecha. El movimiento Alianza Cívica y el gobierno panista en Guadalajara", en *Sociedad Civil*, México, núm. 3, vol. II, verano.
- . 1998. "La reestructuración política de Guadalajara, 1995-1998: ¿cambio de pacto o de modelo societal?", en *Sociológica*, año 14, núm. 39, enero-abril, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- REYNOSO, Víctor Manuel. 1996. "Presencia del pensamiento católico en los partidos políticos del México contemporáneo", en Roberto J. Blancarte (comp.), *El pensamiento social de los católicos mexicanos*, México: Fondo de Cultura Económica.
- RODRÍGUEZ LAPUENTE, Manuel. 1989. "El Sinarquismo y Acción Nacional: las afinidades conflictivas", en Jorge Alonso (comp.), *El PDM movimiento regional*, Guadalajara, Jal: Universidad de Guadalajara.

- SALAS PORRAS, Alejandra. 2000. "¿Hacia un nuevo mecenazgo político? Democracia y participación electoral de los grandes empresarios en México", en *Estudios Sociológicos*, Vol. XVIII, núm. 52, enero-abril, México: El Colegio de México.
- SILVA ANTONIO, Marta. 2005. "Del integrismo a la apertura. El papel de la ACJM en la formación del Partido Acción Nacional", ponencia presentada en el XVII Congreso Nacional y I Internacional de Estudios Electorales, del 26 al 28 de octubre, Querétaro, Qtro.: Sociedad Mexicana de Estudios Electorales.
- YÁÑEZ, Matilde. 1992. "La alianza PAN-gobierno en la aprobación de las reformas constitucionales en materia electoral (1988-1989)", en *Estudios Políticos*, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

134

Los gobiernos del PAN a nivel estatal y municipal

- ALEMÁN ALEMÁN, Ricardo. 1993. *Guanajuato, espejismo electoral*. México: La Jornada Ediciones.
- ÁLVAREZ BERNAL, María Elena. 1995. "El PAN al rescate del municipio", en *Estudios Políticos*, núm. 3, julio-septiembre, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- ARRIOLA, Carlos. 1998. *¿Cómo gobierna el PAN?*, México: Noriega Limusa.
- AZIZ NASSIF, Alberto. 1996. *Territorios de alternancia. El primer gobierno de oposición en Chihuahua*. México: Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social/Editorial Triana.
- . 1996. "Alternancia primero, gobierno dividido después: el caso de Chihuahua, 1992-1996", en Alonso Lujambio (ed.), *Gobiernos divididos en la Federación Mexicana*, México: CNCP.
- . 2000. *Los ciclos de la democracia. Gobierno y elecciones en Chihuahua*. México: Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social/Universidad Autónoma de Ciudad Juárez/Miguel Angel Porrúa Editores.
- BASSOLS RICÁRDEZ, Mario. 1996. "Para entender a Saltillo: la gestión panista de Rosendo Villarreal (1991-1993)", en Alicia Ziccardi (coord.), *La tarea de gobernar: gobiernos locales y demandas ciudadanas*, México: Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México/Miguel Angel Porrúa Editores.

- . 2000. "El PAN en Aguascalientes. Privatización, alternancia y conflicto", en Elsa Patiño Tovar y Jaime Castillo Palma (comps.) *Ciudadanía, poder político y gobierno*, México: Editorial de la Red Nacional de Investigación Urbana./Universidad Autónoma de Puebla.
- BENAVIDES, Artemio. 1992. *El PAN: la oposición constitucional y las quimeras del éxito (Política y transición democrática en la LXV Legislatura del Estado de Nuevo León 1988-1991)*, Monterrey: Editorial Cargo.
- CORTÉS GUARDADO, Marco Antonio. 2000. Agenda pública, legitimidad y cambio político en Jalisco, en Víctor A. Espinoza Valle (coord.) *Alternancia y transición política. ¿Cómo gobierna la oposición en México?*. México: El Colegio de la Frontera Norte/Plaza y Valdés.
- DÍAZ ALDRET, Ana. 2000. Alternancia política en Querétaro, ¿un avance del PAN?, en Víctor A. Espinoza Valle (coord.), *Alternancia y transición política. ¿Cómo gobierna la oposición en México?*. México: El Colegio de la Frontera Norte/Plaza y Valdés.
- ESPINOZA, Víctor A. 1998. *Alternancia política y gestión pública. El Partido Acción Nacional en el gobierno de Baja California*, Tijuana, B.C.: El Colegio de la Frontera Norte.
- . 1998. "El Congreso del Estado en Baja California. Del partido hegemónico al partido dominante, 1980-1997", en *Revista Mexicana de Sociología*, Año LX, núm. 2, abril-junio, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- . 2000. "El segundo gobierno de oposición en Baja California (1995-1998)", en Víctor A. Espinoza (coord.), *Alternancia y transición política. ¿Cómo gobierna la oposición en México?*. México: El Colegio de la Frontera Norte/Plaza y Valdés.
- GARMEDIA, Marina. 1996. "Un gobierno dividido fugaz: la historia de la VII legislatura de Baja California Sur, 1993-1996", en Alonso Lujambio (editor), *Gobiernos divididos en la Federación Mexicana*, México: Colegio Nacional de Ciencia Política.
- GARZA, Luis Lauro. 2000. "Un gobierno que no arranca", en Víctor A. Espinoza (coord.), *Alternancia y transición política. ¿Cómo gobierna la oposición en México?*. México: El Colegio de la Frontera Norte/Plaza y Valdés.
- GONZÁLEZ RUIZ, Edgar. 1995. *Guanajuato, la democracia interina*, México: Rayuela.

- GUILLÉN LÓPEZ, Tonatiuh. 1990. "La ideología política de un municipio de oposición. El PAN en Ciudad Juárez (1983-1985)", en *Frontera Norte*, vol. 2, núm. 3, enero-junio: El Colegio de la Frontera.
- . 1993. *Baja California 1989-1992, alternancia política y transición democrática*, México: El Colegio de la Frontera Norte/Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades-Universidad Nacional Autónoma de México.
- . 1996. "Gobierno dividido en Baja California: integración y dinámica legislativa en el periodo 1989-1995", en Alonso Lujambio (ed.), *Gobiernos divididos en la Federación Mexicana*, México: Colegio Nacional de Ciencia Política.
- HURTADO, Javier y Andrés VALDEZ ZEPEDA. 1998. *Democracia y poder político en Jalisco: desde la alternancia hasta las elecciones locales de 1997*, México: Universidad de Guadalajara.
- MIDDLEBROK, Kevin (ed). 2001. *Party Politics and the Struggle for Democracy in México. National and State Level Analyses of the Partido Acción Nacional*, La Jolla: Center for U.S.-Mexican Studies, University of California.
- MIZRAHI, Yemile. 1995. *Conciliation against Confrontation: How does the Partido Acción Nacional Rule in Chihuahua?*, documento de trabajo núm. 28, México: División de Estudios Políticos del Centro de Investigación y Docencia Económicas.
- . 1996. *¿Administrar o gobernar?: el reto del gobierno panista en Chihuahua*, Documento de Trabajo, núm. 42, México: División de Estudios Políticos del Centro de Investigación y Docencia Económicas.
- MORENO RODRÍGUEZ, Juan Pablo. 1999. *Guanajuato: donde la justicia no vale nada*, México: Plaza y Valdés.
- MUÑOZ GUTIÉRREZ, Ramón. 1999. *Pasión por un buen gobierno. Administración por calidad en el gobierno de Vicente Fox*, México: DISEM.
- PADILLA DELGADO, Héctor. 2000. "Ciudad Juárez: administración pública y conflicto político en la experiencia de un gobierno panista", en Alicia Ziccardi (coord.), *La tarea de gobernar: gobiernos locales y demandas ciudadanas*, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México/Miguel Ángel Porrúa Editores.
- REYES RODRÍGUEZ, Andrés. 1996. "Gobierno dividido y convivencia política en Aguascalientes, 1995-1996", en Alonso Lujambio (ed.), *Gobiernos divididos en la Federación Mexicana*, México: Colegio Nacional de Ciencia Política.

- REYNOSO, Víctor Manuel. 1992. "El PAN. ¿La oposición hará gobierno?", en *Revista Mexicana de Sociología*, Año LIV, núm. 2, abril-junio, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- RIONDA, Luis Miguel. 1996. "Guanajuato: gobierno dividido y cohabitación bipartidista, 1991-1996", en Alonso Lujambio (ed.), *Gobiernos divididos en la Federación Mexicana*, México: Colegio Nacional de Ciencia Política.
- . 2000. "Política, alternancia y gestión administrativa en Guanajuato (1920-1998)", en Víctor A. Espinoza (coord.), *Alternancia y transición política. ¿Cómo gobierna la oposición en México?*. México: El Colegio de la Frontera Norte/Plaza y Valdés.
- RIVERA BARRIOS, Juan Luis. 2000. "Clientelismo político en Tijuana, B.C. y Nogales, Son.", en Elsa Patiño Tovar y Jaime Castillo Palma (comps.) *Ciudadanía, poder político y gobierno*, México: Editorial de la Red Nacional de Investigación Urbana/Universidad Autónoma de Puebla.
- RODRÍGUEZ, Victoria E. 1995. "Municipal autonomy and the politics of intergovernmental finance: is it different for the opposition?", en Victoria E. Rodríguez y Peter M. Ward (eds.), *Opposition government in Mexico*, Albuquerque: University of New Mexico Press.
- RUIZ VARGAS, Benedicto. 2001. "La relación gobierno-sociedad en Baja California", en Tania Hernández Vicencio y José Negrete Mata (coords.), *La experiencia del PAN. Diez años de gobierno en Baja California*. México: El Colegio de la Frontera Norte/ Plaza y Valdés.
- SINGER Martha y Gustavo LEAL. 1993. "Gobernando desde la oposición: ayuntamiento de Durango 1992-1995", en *El Cotidiano*, núm. 54, mayo-junio, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- VALENCIA, García Guadalupe. 1996. "La administración panista del municipio de León, Guanajuato (1989-1991)", en Alicia Ziccardi (coord.), *La tarea de gobernar: gobiernos locales y demandas ciudadanas*, México: Instituto de Investigaciones Sociales- Universidad Nacional Autónoma de México/Miguel Ángel Porrúa Editores.
- WARD, Peter M. y Victoria E. RODRÍGUEZ. 1994. *Political Change in Baja California. Democracy in the Making?*, La Jolla: Center for U.S.-Mexican Studies, University of California.
- . 1995. "Policy making and policy implementation among non-PRI governments: the PAN in Ciudad Juárez", en Victoria E. Rodríguez y Peter M. Ward

(eds.), *Opposition government in Mexico*, Albuquerque: University of New Mexico Press.

ZAMITIZ, Héctor. 2005. "La experiencia gubernamental del PAN en el plano local", en Francisco Reveles Vázquez (coord.), *Los partidos políticos en México. ¿Crisis, adaptación o transformación?*. México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.

La transformación institucional y los conflictos internos en Acción Nacional

- 138
- ARRIOLA, Carlos. 1979. "La crisis del Partido Acción Nacional, 1975-1976", en *Foro Internacional*, vol. 17, abril-junio, México: El Colegio de México.
- _____. 1994. *Ensayos sobre el PAN*. México: Miguel Ángel Porrúa Editores.
- ALARCÓN OLGUÍN, Víctor. 1999. "PAN: el año del cambio estratégico", en Manuel Larrosa y Ricardo Espinoza (coords.), *Elecciones y partidos políticos en México, 1996*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Centro de Estadística y Documentación Electoral.
- CARRILLO, Mario Alejandro. 1992. "El PAN a través de su desgastamiento interno", en *El Cotidiano*, núm. 39, enero-febrero, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- _____. 1993. "Un rostro nuevo en una vieja identidad: el Foro Doctrinario y Democrático en la formación de un nuevo partido político", en *El Cotidiano*, núm. 53, marzo-abril, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- ESPINOZA TOLEDO, Ricardo. 2001. "Los partidos y la selección de los candidatos presidenciales", en Luis Salazar (coord.), *México 2000. Alternancia y transición a la democracia*, México: Cal y Arena.
- FUENTES MORÚA, Jorge. 1997. "Partido Acción Nacional: cambio y permanencia (1970-1994)", en Jaime Castillo y Elsa Patiño (coords.), *Cultura política de las organizaciones y movimientos sociales*, México: La Jornada Ediciones.
- HERNÁNDEZ VICENCIO, Tania. 1999. "Estructura partidaria y movilidad política en el PAN de Baja California, 1986-1998", en *Revista Mexicana de Sociología*, vol. 61, núm. 3, julio-septiembre, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- _____. 2001. "Diez años de cambio institucional: la experiencia del PAN en Baja California", en Tania Hernández Vicencio y José Negrete Mata (coords.), *La*

experiencia del PAN. Diez años de gobierno en Baja California. México: El Colegio de la Frontera Norte/Plaza y Valdés.

- . 2003. "Avances y retos del Partido Acción Nacional", en *Espiral*, vol. X, núm. 28, septiembre-diciembre, Guadalajara, Jal.: Universidad de Guadalajara.
- . 2003. "El Partido Acción Nacional frente a las elecciones de 2003", en *El Cotidiano*, Año 19, núm. 122, noviembre-diciembre, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- . 2004. "The National Action Party in Crisis", en *Voices of Mexico*, núm. 68, julio-septiembre, México: Centro de Investigaciones sobre América del Norte-Universidad Nacional Autónoma de México.
- . 2005. "Paradojas, acuerdos y contradicciones: El Partido Acción Nacional", en Francisco Reveles Vázquez (coord.) *Los partidos políticos en México. ¿Crisis, adaptación o transformación?*. México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.

PALMA, Esperanza. 1988. "El PAN: evolución actual y perspectivas", en *El Cotidiano*, año 4, núm. 24, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.

PÉREZ HERNÁNDEZ, José Luis y Alejandro PAUSIC. 1988. "La vanguardia de la derecha", en *El Cotidiano*, año 4, núm. 24, julio-agosto, México: Universidad Autónoma Metropolitana.

REVELES VÁZQUEZ, Francisco. 1994. "El desarrollo organizativo del Partido Acción Nacional", en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, núm. 172, abril-junio, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

—. 1996. "La selección de candidatos presidenciales en el PAN: entre la ausencia y la confrontación", en *Revista Mexicana de Sociología*, núm. 1, enero-marzo, Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

—. 1998. "Las fracciones del Partido Acción Nacional: una interpretación", en *Revista Mexicana de Sociología*, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

—. 1999. "Los intentos de la institucionalización del Partido Acción Nacional (1956-1971)", en *Revista Mexicana de Sociología*, vol. 11, núm. 3, julio-septiembre, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

- 140
- _____. 2002. "Las señales de la institucionalización del Partido Acción Nacional", en Francisco Reveles Vázquez (coord.), *Partido Acción Nacional: los signos de la institucionalización*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.
- _____. 2002. "Luchas y acuerdos en el PAN: las fracciones y la coalición dominante", en Francisco Reveles Vázquez (coord.), *Partido Acción Nacional: los signos de la institucionalización*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.
- _____. 2002. "El centralismo en la estructura del Partido Acción Nacional", en Francisco Reveles Vázquez (coord.), *Partido Acción Nacional: los signos de la institucionalización*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.
- _____. 2004. "La coalición dominante en el Partido Acción Nacional: líderes, parlamentarios y gobernantes", en Rosa María Mirón Lince y Ricardo Espinoza Toledo (coords.), *Partidos políticos. Nuevos liderazgos y relaciones internas de autoridad*, México: Universidad Autónoma Metropolitana/Instituto de Investigaciones Jurídicas, Universidad Nacional Autónoma de México/Asociación Mexicana de Estudios Parlamentarios.
- _____. 2005. "La institucionalidad panista: situación actual y perspectivas", en Francisco Reveles Vázquez. (coord.), *Los partidos políticos en México. ¿Crisis, adaptación o transformación?*. México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.
- REYNOSO, Víctor Manuel. 1994. "Estructura interna y lucha de fracciones: la propuesta de reforma a los Estatutos del PAN (1991-1992)", en Juan F. Reyes del Campillo, Eduardo Sandoval y Mario Alejandro Carrillo (coords.), *Partidos, elecciones y cultura política en México*, México: Universidad Nacional Autónoma Metropolitana/Universidad Autónoma del Estado de México y Consejo Mexicano de Ciencias Sociales.
- _____. 1994. "El PAN en 1993: los foristas se van, Castillo llega a la presidencia del partido y Diego es elegido candidato a la presidencia de la República", en Manuel Larrosa y Leonardo Valdés (coords.), *Elecciones y partidos políticos en México 1993*, México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- _____. 1995. "El primer quinquenio de la segunda cincuentena. Identidad y eficacia del PAN a cincuenta y cinco años de su fundación", en Germán Pérez Fernández del Castillo et. al., *La voz de los votos: un análisis crítico de las*

elecciones de 1994, México: Miguel Ángel Porrúa/Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales.

—. 2005. "La institucionalidad panista: situación actual y perspectivas", en Francisco Reveles Vázquez (coord.), *Los partidos políticos en México. ¿Crisis, adaptación o transformación?*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.

ZAVALA, Iván. 1993. "Reacomodos electorales del PAN y del PRI: 1985-1991", en *Estudios Políticos*, 4^a Época, núm. 1, octubre-diciembre, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

La participación política de las mujeres panistas

141

ÁLVAREZ DE VICENCIO, María Elena. 1998. "Participación de las mujeres en el PAN y políticas del PAN hacia las mujeres", en Dalia barrera Bassols y Alejandra Massolo (coords.), *Mujeres que gobiernan municipios. Experiencias, aportes y retos*, México: El Colegio de México.

BARRERA BASSOLS, Dalia y Lilia VENEGAS. 1992. *Testimonios de participación popular femenina en la defensa del voto, Ciudad Juárez, Chihuahua, 1982-1986*, México: Instituto Nacional de Antropología e Historia.

BARRERA BASSOLS, Dalia. 1994. "Ser panista: mujeres de las colonias populares de Ciudad Juárez, Chihuahua", en Alejandra Massolo (comp.), *Los medios y los modos. Participación política y acción colectiva de las mujeres*, México: El Colegio de México.

—. 1995. "Aquí somos familia panista: las mujeres de las colonias populares en el panismo de Ciudad Juárez", en Anna Fernández Poncela, (comp.), *Las mujeres en México al final del milenio*, México: Programa Interdisciplinario de Estudios sobre la Mujer/El Colegio de México.

FERNÁNDEZ PONCELA, Anna M. 1999. *Mujeres en la élite política. Testimonio y cifras*, México: Universidad Autónoma Metropolitana.

—. 2003. *La política, la sociedad y las mujeres*. México: Instituto Nacional de las Mujeres/Universidad Autónoma Metropolitana.

HIDALGO RAMÍREZ, Antonieta Guadalupe. 2003. "Las mujeres panistas y el sistema de cuotas", en *Cuicuilco, Nueva Época*, Vol. 10, núm. 27, enero-abril, México: Escuela Nacional de Antropología e Historia.

- LIMÓN AGUIRRE, Martha. 2002 "Mujeres, partidos políticos y gobiernos locales: el Partido Acción Nacional", en Dalia Barrera Bassols (comp.), *Participación política de las mujeres y gobiernos locales en México*, México: Grupo Interdisciplinario sobre Mujer, Trabajo y Pobreza, A.C.
- PAYÁN CERVERA, Ana Rosa. 1998. "Mérida, la reina de mi corazón y las mil peripecias vividas", en Dalia Barrera Bassols y Alejandra Massolo (coords.), *Mujeres que gobiernan municipios. Experiencias, aportes y retos*, México: El Colegio de México.
- VENEGAS AGUILERA, Lilia. 1994. "Mujeres en la militancia blanquiazul", en Alejandra Massolo (comp.), *Los medios y los modos. Participación política y acción colectiva de las mujeres*, México: El Colegio de México.
- . 1995. "Political culture and women of the popular sector in Ciudad Juárez, 1983-1986", en Victoria E. Rodríguez y Peter M. Ward (eds.), *Opposition government in Mexico*, Albuquerque: University of New Mexico Press.
- . 1998. "Del partido al gobierno: mujeres en la administración panistas en Tijuana, B.C.", en María Luisa Tarrés (coord.), *Género y cultura en América Latina*, México: El Colegio de México.
- . 1998. "Women in the border: the panista militants of Tijuana and Ciudad Juárez", en Victoria E. Rodríguez (ed.), *Women's participation in mexican political life*, Boulder, Colorado: Wet View Press, University of Texas at Austin.
- TARRÉS, María Luisa. 1986. "Del abstencionismo electoral a la oposición política. Las clases medias en Ciudad Satélite", en *Estudios Sociológicos*, vol. 4, núm. 10, enero-abril, México: El Colegio de México.
- . 1989. "Más allá de lo público y lo privado. Reflexiones sobre la participación social y política de las mujeres de clase media en Ciudad Satélite", en *Estudios Sociológicos*, vol. 4 núm. 12, septiembre-diciembre, México: El Colegio de México.

El desarrollo del PAN en los estados

- ALMADA, Rossana. 2001. *El vestido azul de la sultana: la construcción del PAN en Zamora, 1940-1995*, Zamora, Mich.: El Colegio de Michoacán.
- CAMPUZANO MONTOYA, Irma. 1995. *Baja California en tiempos del PAN*, México: La Jornada Ediciones.

CEBALLOS GUZMÁN, José Gerardo. 1999. *Aquellos primeros días: génesis e historia del Partido Acción Nacional en Michoacán, 1939-1941*, Morelia, Mich.: Partido Acción Nacional.

FÉLIX LÓPEZ, Cuauhtémoc. 2004. *Entre la institucionalización y el poder; el PAN en Querétaro: 1940-2000*, Colección Memorias del Premio Alejandrina, México: Universidad Autónoma de Querétaro.

FRANCO RUIZ ESPARZA, Cecilia C. y Andrés REYES RODRÍGUEZ. 2005. *60 años de historia del Partido Acción Nacional en Aguascalientes*, Tomos I y II, Aguascalientes, Ags.: Partido Acción Nacional.

LOMELÍ, Luz. 2005. "Los orígenes del PAN en Jalisco", ponencia presentada en el XVII Congreso Nacional y I Internacional de Estudios Electorales, del 26 al 28 de octubre, Querétaro, Qtro.: Sociedad Mexicana de Estudios Electorales.

HERNÁNDEZ VICENCIO, Tania. 2001. *De la oposición al poder. El PAN en Baja California, 1986-2000*. Tijuana, B.C: El Colegio de la Frontera Norte.

—. 2006. "Reflexiones para el estudio de la presencia regional de un partido político: el caso del PAN", en *Diario de Campo*, núm. 37, mayo, México: Coordinación Nacional de Antropología del Instituto Nacional de Antropología e Historia.

MONTALVO ORTEGA, Enrique. 1996. *México en una transición conservadora. El caso de Yucatán*, México: Instituto Nacional de Antropología e Historia.

MORALES GARZA, Martagloria. 2005. "Acción Nacional en Querétaro: el largo predominio católico", ponencia presentada en el XVII Congreso Nacional y I Internacional de Estudios Electorales, del 26 al 28 de octubre, Querétaro, Qro.: Sociedad Mexicana de Estudios Electorales.

MORALES TEJEDA, Marco Antonio. 2005. "La historia del PAN en Baja California 1947-1959", ponencia presentada en el XVII Congreso Nacional y I Internacional de Estudios Electorales, del 26 al 28 de octubre, Querétaro, Qro.: Sociedad Mexicana de Estudios Electorales.

PÉREZ DANIEL, Gustavo Herón. 2002. *Los primeros años del PAN en Nuevo León, 1939-1946: una historia del desarrollo organizativo*, San Nicolás de los Garza, N.L.: Universidad Autónoma de Nuevo León.

POOT CAPETILLO, Efraín Eric. 2005. "El Partido Acción Nacional en Yucatán", ponencia presentada en el XVII Congreso Nacional y I Internacional de Estudios Electorales, del 26 al 28 de octubre, Querétaro, Qro.: Sociedad Mexicana de Estudios Electorales.

REYES, Andrés. 2005. "El Partido Acción Nacional en Aguascalientes", ponencia presentada en el XVII Congreso Nacional y I Internacional de Estudios Electorales, del 26 al 28 de octubre, Querétaro, Qro.: Sociedad Mexicana de Estudios Electorales.

RIONDA, Luis Miguel. 2005. "La génesis del Partido Acción Nacional en Guanajuato: del sinarquismo al neopanismo (1937-1991)", ponencia presentada en el XVII Congreso Nacional y I Internacional de Estudios Electorales, del 26 al 28 de octubre, Querétaro, Qro.: Sociedad Mexicana de Estudios Electorales.

VARGAS VALDÉS, Jesús. 2005. "Las raíces del PAN como oposición electoral en Chihuahua: los años de la militancia heroica", ponencia presentada en el XVII Congreso Nacional y I Internacional de Estudios Electorales, del 26 al 28 de octubre, Querétaro, Qro.: Sociedad Mexicana de Estudios Electorales.

La élite del PAN

ALARCÓN OLGUÍN, Víctor y Claudia JIMÉNEZ GONZÁLEZ. 2003. "Carreras legislativas en el Senado de la República, 1994-2006 (El caso del Partido Acción Nacional)", en Luisa Bejar Algazi y Rosa María Mirón Lince, *El Congreso mexicano después de la alternancia*, México: Asociación Mexicana de Estudios Parlamentarios/Senado de la República.

CAMP, Roderic Ai. 1995. "The PAN's social bases: implications for leadership", en Victoria E. Rodríguez y Peter M. Ward (eds.), *Opposition government in Mexico*, Albuquerque: University of New Mexico Press.

—. 1998. *Cruce de espadas. Política y religión en México*, México: Siglo xxi.

Cuellar, Mireya. 2003. *Los panistas*. México: La Jornada Ediciones.

D'ARTIGUES, Katia. 2002. *El gabinetazo*. México: Grijalbo.

HERNÁNDEZ NORZAGARAY, Ernesto. 2005. "Élites y partidos políticos de Sinaloa: organización y funcionamiento interno", en *El Cotidiano*, núm. 131, marzo-abril, México: Universidad Autónoma Metropolitana.

HERNÁNDEZ VICENCIO, Tania. 2002. "Nuevas élites políticas y transición democrática en Baja California", en Tonatiuh Guillén (coord.) *Baja California. Sociedad, Economía, Política y Cultura*, México: Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades-Universidad Nacional Autónoma de México.

- . 2006. "La élite de la alternancia. El caso del Partido Acción Nacional", en *Revista Mexicana de Sociología*, Año 68, núm. 4, octubre-diciembre, México: Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- MORALES, Martagloria. 1997. *La nueva generación de políticos queretanos. La influencia de la industrialización en la formación de los nuevos actores políticos de Querétaro*, Querétaro, Qro.: Universidad Autónoma de Querétaro.
- RODRÍGUEZ, Esteban David. 2004. *Los dueños del Congreso*, México: Grijalbo.
- . 2005. *Derecho de sangre. Historias familiares del poder público en México*, México: Grijalbo.
- . 2006. *Caciques, dinosaurios y santones. Las castas políticas que oprimen a México*, México: Grijalbo.
- REVELES VÁZQUEZ, Francisco. 2006. "La agenda del PAN en el Congreso de la Unión hacia el 2006", en Gabriel Corona Armenta (coord.), *Los poderes federales en la consolidación democrática de México*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.
- SIERRA VILLARREAL, José Luis. 2000. *La plutocracia en Yucatán. El PAN, su instrumento electoral*. Mérida, Yuc.: Fundación Colosio-Yucatán, A.C.

Análisis de la propuesta política y económica del PAN

- ÁLVAREZ, Luis H. 1991. "Reforma del PAN y expectativas electorales", en Rafael Cordera (comp.), *La nueva reforma política*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/El Nacional.
- GARABITO, Rosalbina. 1994. "Los programas económicos: tres partidos y dos propuestas", en De la Garza Toledo, Enrique, *Democracia y política económica alternativa*, México: La Jornada/Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades-Universidad Nacional Autónoma de México.
- PRUD'HOMME, Jean-Francois. 2000. "¿A poco tenían programas?. Plataformas electorales en las elecciones de 2000", en Luis Salazar (coord.), *Alternancia y transición a la democracia*, México: Cal y Arena.
- . "Las plataformas electorales de los partidos en 1997", en Luis Salazar (comp.), *1997: elecciones y transición a la democracia en México*, México: Cal y Arena.
- . 1999. "Interpretaciones y valoraciones sobre el Partido Acción Nacional", en *Estudios Políticos*, núm. 20, enero-abril, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales- Universidad Nacional Autónoma de México.

TREJO ROMO, Pablo. 1995. "Los proyectos políticos de los partidos en México para las elecciones federales de 1994", en *Estudios Políticos*, Nueva Epoca, núm. 6, enero-marzo, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

VALVERDE VIESCA, Karla. 1995. "Modelo, política y programa económicos del PRI, PAN y PRD frente a las elecciones federales de 1994", en *Estudios Políticos*, Nueva Época, núm. 6, enero-marzo, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.

El gobierno federal del PAN o alguna política pública específica

146

- REVELES, José. 2006. *Las manos sucias del PAN*. México: Editorial Planeta.
- REVELES VÁZQUEZ, Francisco. 2002. "El PAN en el poder: el gobierno de Fox" en Francisco Reveles Vázquez (coord.) *Los partidos políticos en México. ¿Crisis, adaptación o transformación?*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.
- SINGER, Martha. 2000. "Fox, medios y ¿cambio?", en *Estudios Políticos*, núm. 24, mayo-agosto, México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México.
- SOJO GARZA-ALDAPE, Eduardo. 2004. *De la alternancia al desarrollo. Políticas Públicas del Gobierno del Cambio*, Serie de Administración Pública, México: Fondo de Cultura Económica.
- SOLÓRZANO, Carmen. 2002. "Neoliberalismo y hacienda pública en la ideología del PAN, 1988-2001", en Francisco Reveles Vázquez (coord.), *Partido Acción Nacional: los signos de la institucionalización*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.
- VALVERDE VIESCA, Karla. 2002. "El Partido Acción Nacional y la política social. Análisis comparativo de las plataformas electorales federales 1994-2000", en Reveles Vázquez (coord.), *Partido Acción Nacional: los signos de la institucionalización*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.

La relación de Acción Nacional con el gobierno federal

- ALARCON, Víctor. 2003. "El PAN en el año 2000", en Ricardo Espinoza, Víctor Alarcón y Cuitláhuac Bardán (coods.), *Elecciones y partidos en México 2000*, México: Universidad Autónoma de Metropolitana/Senado de la República.

CORONA ARMENTA, Gabriel. 2002. "Las relaciones de la dirigencia del Partido Acción Nacional con el gobierno federal en México, 1988-2000", en Francisco Reveles Vázquez (coord.), *Partido Acción Nacional: los signos de la institucionalización*, México: Universidad Nacional Autónoma de México/Gernika.

RODRÍGUEZ ARAUJO, Octavio. 2006. *México en vilo*, 2^a edición, México: Jorale/Orfila.

Testimonios y libros autobiográficos de miembros de la élite del PAN. Ensayos de distintos algún autores sobre la vida, el pensamiento o los rasgos del gobierno de algún líder panista. Reflexiones de importantes panistas en relación con su partido o sobre la realidad social y política del país.

147

ALONSO, Jorge. 1998. *Tras la emergencia de la ciudadanía. Un acercamiento a la personalidad política de Efraín González Luna*, 2 vols., México: Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente.

—. 2000. "Los últimos años de Efraín González Luna a través de su correspondencia con Manuel Gómez Morín", en *Desacatos*, núm. 3, primavera, México: Centro de Investigación y Estudios en Antropología Social/Secretaría de Educación Pública/Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

—. 2003. *Miradas sobre la personalidad política de Efraín González Luna*, Guadalajara, Jal.: Universidad de Guadalajara.

ÁLVAREZ BERNAL, María Elena. 1986. *PAN: Alternativa democrática*, México: EPESSA.

—. 1986. *Ideología y fuerza del Partido Acción Nacional*, México: EPESSA.

—. 1990. *Relaciones iglesia estado: cambios necesarios*, México: EPESSA.

—. 1991. *Las bases de la modernidad*, Colección de informes de los presidentes de Acción Nacional 1970-1987, México: EPESSA, tres tomos.

—. 1991. *Logros y retos*, México: EPESSA.

ÁLVAREZ, Luis H. 1998. *Memoria y esperanza. Discursos de Luis H. Álvarez 1987-1988*, México: EPESSA.

—. 2006. *Medio siglo. Andanzas de un político a favor de la democracia*, México: Plaza y Janés.

BRAVO MENA, Luis Felipe. 1996. *México Limpio*, México: PAN.

BRAVO UGARTE, José. 1968. *Efraín González Luna: abogado, humanista, político, católico, homenaje a un gran amigo*, México: Partido Acción Nacional.

- CALDERÓN HINOJOSA, Felipe. 2006. *El hijo desobediente*, México: Nuevo Siglo/Aguilar.
- CALDERÓN VEGA, Luis. 1965. *Política y Espíritu*, México: Fimax.
- . 1967. *Memorias del PAN*, tomo I, México: Jus.
- . 1970. *Reportaje sobre el PAN (31 años de lucha)*, México: Partido Acción Nacional.
- . 1975. *Memorias del PAN*, tomos II y III, México: Jus.
- . 1980. *Cuarenta años de vida política*, México: Partido Acción Nacional.
- CAMARENA, Salvador y Jorge Zepeda Patterson. 2007. *El presidente electo*, México: Planeta.
- CASTILLO PERAZA, Carlos. 1990. *El PAN nuestro*, México: Dante.
- . 1993. *Una vida, una causa, un partido*, México: Partido Acción Nacional.
- . (comp.). 1994. *Manuel Gómez Morín, constructor de instituciones*, México: Fondo de Cultura Económica.
- CERVANTES VARELA, Andrés. 2000. *El ejemplo de Conchello*, México: EPESSA.
- CHRISTLIEB IBARROLA, Adolfo. 1987. *Las razones de la sinrazón*, México: Partido Acción Nacional.
- CLOUTHIER, Manuel. 1987. *Cruzada por la salvación de México*, México: EPESSA.
- . 1988. *Diálogos con el pueblo*, tres volúmenes, México: Partido Acción Nacional.
- . 1988. *Alternativa de cambio*, México: Partido Acción Nacional.
- . 1988. *La recta final*, México: Partido Acción Nacional.
- . 1988. *A la mitad del camino*, México: Partido Acción Nacional.
- CONCHELO, José Angel. 1975. "La cuadratura del círculo", en José Angel Conchello, Arnoldo Martínez Verdugo, et. al., *Los partidos políticos de México*, México: Fondo de Cultura Económica.
- CREEL, Santiago. 2000. *Compromisos de gobierno*, México: EPESSA.
- FERNÁNDEZ DE CEVALLOS, Diego. 1994. *Educar y formar en libertad*, México: Centro de Información sobre el Partido Acción Nacional.
- FOX QUESADA, Vicente. 1997. *Compromisos para el Desarrollo y el Federalismo*, México: Partido Acción Nacional.
- . 1999. *Fox a Los Pinos*, México: Editorial Océano.
- GARCÍADIEGO, Javier, et. al. 1995. *Cuando por la Raza habla el Espíritu, Manuel Gómez Morín, Rector de la UNAM*, México: Jus/Instituto Tecnológico Autónomo de México.
- GÓMEZ MORÍN, Manuel. 1995. *Cuando por la Raza habla el Espíritu*, México: Jus.

- . 1998. *Ideas, Fuerza y Mística de Acción Nacional*, México: EPESSA.
- GÓMEZ MONT, María Teresa. 1996. *Manuel Gómez Morín. La lucha por la libertad de cátedra*, México: Universidad Nacional Autónoma de México.
- GONZÁLEZ LUNA, Efraín. 1975. “La reforma social (Una responsabilidad que no prescribe)”, en José Ángel Conchello, Arnoldo Martínez Verdugo, et al., *Los partidos políticos de México*, México: Fondo de Cultura Económica.
- . 1982. *Humanismo político*, 2v, México: Partido Acción Nacional.
- . 1988. *Los católicos y la política en México*, México: Jus.
- GONZÁLEZ RUIZ, Edgar. 2002. *Los Abascal. Conservadores a ultranza*, México: Grijalbo.
- GRANADOS CHAPA, Miguel Ángel. 2000. *Fox & Co. Biografía no autorizada*, México: Grijalbo.
- Grupo Parlamentario del PAN. 2003. *Del impulso fundacional a la alternancia en el gobierno. El PAN, la reforma del Estado*, México: Cámara de Diputados, LVIII Legislatura.
- KORRODI, Lino. 2003. *Me la jugué*, México: Grijalbo.
- KRAUZE, Enrique. 1976. *Caudillos Culturales en la Revolución Mexicana*, México: Siglo XXI.
- LOAEZA, Soledad. 1996. “Los orígenes de la propuesta modernizadora de Manuel Gómez Morín”, en *Historia Mexicana*, Núm. 182, octubre-diciembre.
- LUJAMBIO, Alonso. 1994. “El dilema de Chrestlieb Ibarrola: Cuatro cartas a Gustavo Díaz Ordaz”, en *Estudios*, vol. 11, num. 38, México: Instituto Tecnológico Autónomo de México.
- LUJAMBIO, Alonso y Germán MARTÍNEZ CÁZARES. 2006. *El porvenir posible. Carlos Castillo Peraza*, México: Fondo de Cultura Económica/ Fundación Rafael Preciado.
- MEDINA PLASCENCIA, Carlos. 2004. *Ahora es cuando*, México: Océano.
- NANTI, Enrique. 1998. *El Maquio Clouthier*, México: Planeta.
- REVELES VÁZQUEZ, Francisco. 1989. “El debate interno, la resistencia civil y el diálogo con el gobierno según Acción Nacional. Entrevista con Carlos Castillo Peraza”, en *Estudios Políticos*, vol. VIII, núm. 3, julio-septiembre, México: Universidad Nacional Autónoma de México.
- RODRÍGUEZ PRATS, Juan José. 1997. *La congruencia histórica del Partido Acción Nacional*, México: EPESSA.
- SCHERER, Julio. 2006. *La pareja*, México: Plaza y Janés.

- Varios autores. 1978. *El Partido Acción Nacional, ensayos y testimonios*, Serie Estudiantil, México: Partido Acción Nacional.
- WILKIE, James W. y Edna MONZON DE WILKIE. 1978. *México visto en el siglo XX. Entrevistas con Manuel Gómez Morín*, México: Jus.

Algunas tesis sobre el PAN que no han sido publicadas

- ÁNGELES RODRÍGUEZ, María Verónica. 2001. La relación PAN-Vicente Fox en notas informativas y columnas políticas de *El Universal*, *La Jornada* y *Reforma* (2 de agosto-30 de noviembre del 2000), México: Universidad Nacional Autónoma de México/Escuela Nacional de Estudios Profesionales de Acatlán, tesis de licenciatura.
- AGUIRRE RAMÍREZ, Laura Marina. 2002. El uso del hipercódigo marketing en las elecciones del 97: una aplicación de la teoría Luhmanniana en el ámbito de la comunicación política (Caso PAN), México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de maestría.
- ALEJO, Jaime Antonio. 2002. Principios ideológicos de las campañas de la presidencia de la República del PAN: 1988, 1994 y 2000, México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- ÁNIMAS VARGAS, Alejandro. 1995. La oposición partidista en México. Los casos del PAN y el PRD de 1977 a 1993, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- BERNAL SUÁREZ, José Carlos. 1997. La necesidad del ayuntamiento panista de Puebla de recurrir a medios de comunicación alternativos para llegar a la ciudadanía, un caso: El periódico "Poder ciudadano", México: Universidad Iberoamericana, tesis de licenciatura.
- BEZDEK, R. Raymond. 1973. *Electoral oppositions in Mexico: emergente, supresión and impact in political process*, Ohio: Ohio State University.
- GARCÍA MARTÍNEZ, José Luis. 1995. Fuentes bibliográficas para el estudio del Partido Acción Nacional, 1939-1989, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- GUTIÉRREZ MADRIGAL, María Concha. 1991. *El Partido Acción Nacional: origen y destino*, México: Instituto Tecnológico Autónomo de México, tesis de licenciatura.

- HERNÁNDEZ MOGOLLÓN, Josefina. 1992. Plan básico de comunicación para el Partido Acción Nacional, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- IKEDA RODRÍGUEZ, Jorge Kenichi. 1996. La posición del Partido Acción Nacional sobre el uso del factor externo como instrumento de presión, México: Instituto Tecnológico Autónomo de México, tesis de licenciatura.
- IZAGUIRRE AMAZÁN, Ramiro. 1998. El PAN en las elecciones presidenciales de 1982-1988 y 1994. Retos y logros, México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- LÓPEZ NAVARRO, Sergio. 1998. La administración de las campañas electorales: Análisis de la campaña electoral del PAN en las elecciones de 1996-1997, México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesina.
- LEMUS, George. 1956. Partido Acción Nacional: a Mexican opposition party, San Antonio Texas: The University of Texas, tesis de maestría.
- MALDONADO MONTES, Josefina. 2006. "Los Amigos de Fox. Su participación en la precampaña y la relación con el Partido Acción Nacional", México: Universidad Autónoma Metropolitana, tesis de doctorado.
- MARTELL ESPINOSA, Ivonne. 1993. Representación y distribución distrital en México, México: Instituto Tecnológico Autónomo de México, tesis de licenciatura.
- MARTÍNEZ RODRÍGUEZ, José Luis. 1990. El Partido Acción Nacional en las elecciones de 1988: fortalecimiento del neopanismo, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales- Universidad Nacional Autónoma de México.
- MARTÍNEZ VALLE, Adolfo. 1995. El Partido Acción Nacional: una historia política, 1939-1976, México: Instituto Tecnológico Autónomo de México, tesis de licenciatura.
- MENCHACA ALARCÓN, Laura. 1983. Efraín González Morfín en la campaña presidencial de 1970, México: Universidad Iberoamericana, tesis de licenciatura.
- NEGRETE CÁRDENAS, Sergio. 1990. La propaganda impresa del Partido Acción Nacional y del Partido Mexicano de los Trabajadores durante la campaña electoral de 1985 en el Distrito Federal, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales- Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- NERIA MONROY, Leticia. 2001. Análisis de la campaña electoral panista para la gobernatura de Morelos: Las elecciones del 2 de Julio del 2000, México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.

- O'SHAUGHNESSY, Laura. 1979. *Opposition in a authoritarian regime: the incorporation and institutionalization of the mexican National Action Party (PAN)*, An Arbor Michigan: Indiana University, University Microfilms International.
- PINEDA SOTELO, Cándido Emilio. 1996. *Propuesta para la creación del centro de producción de mensajes y apoyo audiovisual para el Partido Acción Nacional*, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- POLINA LEÓN, José Gerardo. 1989. *Los límites económico-políticos del estado del sistema de partidos y las transformaciones del Partido Acción Nacional*, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- REYNOSO, Víctor Manuel. 2003. *Los dilemas del crecimiento. El Partido Acción Nacional y sus fracciones frente a la vida política mexicana*, México: El Colegio de México, tesis de doctorado.
- SIGG CARRERO, Annelene Beatrice. 1985. *Crisis y estrategia política: el caso el Partido Acción Nacional*, México: Universidad Iberoamericana, tesis de licenciatura.
- SOLÍS CASTRO, Ismael. 1990. *Algunos aspectos socio-jurídicos del Partido Acción Nacional y el Partido Revolucionario Institucional*, México: Facultad de Derecho- Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- STORSBERG MONTES, Heide Gertrud. 2000. *PAN, mujer y política. Una aproximación sobre la participación de la mujer en el Distrito Federal durante el proceso electoral de 2000*, México: Universidad Iberoamericana, tesis de licenciatura.
- TAPIA SUÁREZ, Jesús Andrés. 2000. *El PAN y la administración pública: desarrollo organizativo y labor de gobierno del PAN de 1989 a 1997*, México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.
- YÁNEZ MALDONADO, Matilde. 1990. *El Partido Acción Nacional: de la oposición leal a la oposición real*, México: Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México, tesis de licenciatura.